

夏のある日、古い友人（記者）から新聞社退職の便りが届いた。読んでいくうちに、当時を思い出したり、歳月を感じた。掛水氏の記事がなかつたら、今日の馬路村農協はなかつたかもしれない。昭和63年悪戦苦闘して、いた時代、日本の101村展で金賞をいただいた内容が写真つきで詳しく紹介されていった。この記事は新聞社に許可をいただいて、数十万枚印刷しづいぶん活用した。「ぽん酢しようゆゆずの村」が全国区にのし上がつて、いく後押しになつた。記者は他にも、村のたくさんのこととを記事にしており、知り合いも多いと思うので許可をいただいて内容を抜粋し紹介します。手紙の中で人生100年時代をどう考へ、どう生きるかの一つの方法が示されていましたが、皆さんにも参考になれば」と思い紹介しました。

連絡が遅くなりました。今春、定年退職し、現在、RKC 調理師学校へ学生として通っています。地元季刊誌のコラムニストが取り上げてくれたことと、6月号の高知新聞社報がありますので、そのコピーを同封し、近況のご挨拶とさせていただきました。

嘱託再雇用を選ぶ仲間が大半の中、退職を選んだことに対して、「店でも開くのか?」「料理が好きなのか?」とよく聞かれましたが、そういうわけではありません。「人生100年時代」と突然言われ始めた中、残る40年をどう生きていくか考えた結果です。自分が働いた年月よりも長い時間が残っており、「まだ、もうひと人生あるのか」と戸惑いました。とりあえず、健康の土台作りをしておかねばと思ったわけです。あと5年間、会社に残り、しおれてしまってからでは第2の人生へのリセットの気力は整わないでしょう。体の動くうちに充電を、という思いです。セカンドライフへの入場券を手に入れるための作業のような気もします。

また、10年前、幡多支社へ単身赴任したこともきっかけとなっています。スーパーへ入っても、居並ぶ食材に手を出せず、惣菜コーナーに行くしかなかった哀れな食生活への反省です。

さらに、書き疲れた、という側面もあります。幸か不幸か37年間の新聞社人生の大半を書き続けてきました。2005年、編集委員となってからは毎年、大型連載に取り組み、ほとんど休むことなく考え詰める日々。その一方で、しょせんは他人の人生のドラマを聞いて書くだけ。自分は何もしていないじゃないか、と…。《中略》

新型コロナのあおりで、授業は5月の連休明けからとなりました。9時から16時まで、午前が学科、午後が和洋中の実習。3時間座りっぱなしの授業はきついし、実習も6本の包丁研ぎから始まって、魚のさばき方、たまねぎのみじん切りなど、初めてのことばかり。指をぐっさり切ること3度。「だし」や「フォンドボー」の意味もはっきり分からずストレスだらけでしたが、2ヶ月もすると何とかついていけそうになった感じがします。

年間1000時間を超す授業。「それだけやれば、料理もバリバリになるやろう」と勘違いする人がいますが、そんな甘いものではないようです。卒業してやっとスタートラインに立つレベルだとか。《中略》

今後、どういう人生を歩むことになるのかまだ、見当もつきませんが、元来、そういう人間ドラマを追いかけてきた私です。先が見えないから面白いし、壁に当たったら、それを自分がどう乗り越えるのか、ある面、楽しみなところもあります。そんなわけで、笑わないで、これから成り行きを見守ってやってください。では、お元気で。

ユズで充
らだ。
り出してい
開拓した課長いわく、
る馬路村農
協に間もない
く新しい仲
間が誕生する。商品名は
「ごくん馬路村」。二百
ぱぱの瓶入りユズシュー
スである。
ユズジュースは、
これまでもあったが、
濃縮物と九百ぱぱの
大瓶入り。小回りが
効かなかつた。今回
は一般大衆向けを意
識。ユズとハチミツ
を混ぜたあっさりタ
イプで、スポーツド
リンク路線である。
自動販売機での充り
さばきを大いに期待
していた。

どうが、である。話
を詰めるつむぎ袋更衣室
儀なくされてしまつた。
結論から言うどこのこ
つくん馬路村」そう簡単
に県民の手元に届きまう
ない。コストが高過ぎ
て卸業者へのマージンに
問題が起きてしまつたか



全国のお客様から
農協に毎日届く手紙
村民のみなさまにも
紹介したいと思いま

新型コロナウイルスの影響で催事も軒並み中止となり、お客様と顔を合わす機会も減つておりましたが、注文の電話やなんでもハガキでたくさんの方々からたくさんのあたたかい声をいたただきました。感謝の思いとともに、私たちも応援してくださっている方々に元気とおしゃれを届けたいと思いまして。

「ぽん酢しょうゆ ゆずの村」が3位に
おいしいはダントツ1位。



（日本経済新聞）「ゆずの村」は高知県農業協同組合連合会が主催する「ゆずの村」バイヤー調査で、今年も堂々の首位を獲得した。この調査は、全国の主要6社、11品目が実施するもので、上位に並んでいた。馬路村農協の「ゆずの村」も堂々の3位に名前があつた。トップはミツカンの味噌で、ぼんでも198点、「ゆずの村」は186点で12点及ばないが、調査項目を見ると味・香りで48点のさをつけていた。バイヤー調査だから生活者の目線ではないかもしれないが、高知の田舎の小さな農協の商品が、全国の量販店の中で評価されている。「ゆずの村」は発売から34年を迎えた。

なんでもハガキ

ご注文とか、おーの嬌しいとか、もつと頑張れとか、なんでも使えるハガキです。

などもが馬路村製品の大ファンです。

当時小さい長男が、私の姓姓を期に二郎さん返りをしてしまい、産まれたころ赤ちゃんの名前をつけたものいよと言った所、「ゆず」と言い、別の名前を提案してモ断固「ゆず」でした。

後々思い返してみると当時長男は馬路村のゆず酢にはまっておりました。そんな理由で次女の名前は「柚」ですが、小学校に入り前の出来事を言う授業の時ははどうしようかと思っています。ちなみに長男(不今年中ですが)中学校に入るタイミングで馬路村への移住を決意した私は馬路村製品「ゆず酢」で、この商品

ください。 ①以下の資料をご希望する方は(○)を付けてください。

なんでもハガキ

ご注文とか、おーの嬉しいとか、
もっと頑張れとか、なんでも使えるハガキです。

10年前、徳島に住んでいて
ごくた馬路村が大好きで馬路村
を訪れました。何もない自然あふれる
馬路村が大好きになりました。
今も変わらないのかな。行きたいな。
癒されたいな。

高知市内の友人から馬路村セトが
送られてきました。なんと馬路村に行ったら
ことがないんです。こんないいところなのに
もうとアピールしてください！近くだから
子ども連れて行きたい馬路村。この時
世間知りか

①以下の資料をご希望する方は(○)を付けてください。